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比利时华商傅伯弟：

“共享中国市场‘蛋糕’”

“法国酒庄的合作伙伴到现场之后，对中国的防
疫成果和进博会的盛况印象很深。我们已经签了两个
订单，还有许多企业向我们表达了合作意向！”谈及
第一次参加进博会的感受，比利时华商、高洛会集团
董事长傅伯弟话语间满是兴奋与自豪。

本届进博会期间，傅伯弟以“法国波尔多酒庄”参
展商身份，带着他所代理的葡萄酒，进驻法国国家馆。

“去年，习近平主席和马克龙总统曾一同来到法国
馆，品尝了法国红酒。”第二届进博会时，傅伯弟作为进
口采购商前来参观，现场万商云集的热闹景象深深触动
了他。之后没多久，他便报名参加第三届进博会，希望
将合作多年的法国葡萄酒品牌带到这个全球数一数二
的采购平台，并邀请法国合作伙伴一起赶赴这场盛会。

今年年初，突如其来的新冠肺炎疫情让傅伯弟一
度担忧第三届进博会能否如期举行，法国的合作伙伴
也曾对前来中国参会有些犹豫。“但看到中国政府做的
一系列疫情防控工作，而且中国国内始终没有出现疫
情反弹趋势，我和合作伙伴最终都放下了悬着的心。”

进博会举行的短短6天，傅伯弟每天都忙得不可
开交。“前来交流洽谈的采购商都很有诚意，也很有
实力，我们在这个平台上找到了更多高层次、高品质
的合作机会。”

尝到甜头之后的傅伯弟萌生了更多想法。2016
年，在海外打拼近 30 年的他调整事业发展方向，从
出口中国商品到欧洲市场转为立足中国市场进口欧洲
商品。2019年，他在老家浙江丽水成立了中国比利时
巧克力生产基地，计划修建工厂，不仅引进比利时的
巧克力品牌，还要让合作企业的生产设备、技术、人
员在中国落地，实现与中国市场的深层对接。“明
年，工厂就能投入生产，到时我要把比利时巧克力带
到第四届进博会上去。”

如今，傅伯弟回归家乡发展、深耕中国市场的脚
步愈发坚定。“这些年，中国对外开放的大门越打越
开，比如我的家乡成立了青田侨乡进口商品城，给我
们海外华商发挥优势、发展事业提供了广阔平台。这
次进博会的如期举行更让我们看到中国经济强大的修
复能力和生机活力。在外闯荡半生，我希望回到家乡
开启二次创业之旅，也有信心将事业做得更好。”

和傅伯弟想法相似的人还有许多。这几天，已经
落户青田侨乡进口商品城的不少华商纷纷联系傅伯
弟，咨询如何报名参加第四届进博会。“本届进博会，我
们进口商品城的华商就来了 20 多人，明年肯定会更
多。我回去也会和亲朋好友交流我的参会感受，让大
家一起分享中国市场的‘大蛋糕’！”傅伯弟说。

斐济华商陈灿言：

“收获比预想更大”

5份合作意向协议、100万美元订单、每天上百名客
户问询，斐济诺丽茶有限公司董事长陈灿言回顾刚刚结
束的首次进博会之行，连连感叹：“收获比预想得更大！”

本届进博会上，陈灿言带来了自己公司生产、加
工的诺丽茶、诺丽果汁和诺丽果干。这些产品的原料
都是诺丽果，一种盛产于南太平洋群岛的热带水果，
富含多种营养成分。

几年前，身在斐济的陈灿言敏锐发现了诺丽果叶
中蕴藏的营养价值和潜在商机，通过引入中国成熟的
制茶技术，研制出诺丽茶，在当地市场颇受欢迎，并
被斐济政府作为国礼赠送给其他国家领导人。

“今年 4 月，诺丽茶进入中国市场，但销售规模
不是很大。这次进博会为我们提供了一个巨大的展销
平台，许多客户来到我们展厅交流，对诺丽茶以及新
近推出的诺丽果汁等产品兴趣浓厚。而且最终签约的

公司都规模很大，其中两家还是上市公司。”这份远
超预期的市场热情大大增添了陈灿言的信心。进博会
还没落幕，他便做了一个决定：扩大公司在斐济的诺
丽果种植面积，从已有的1600多亩增加到6000亩。

除了订单，陈灿言在进博会上还有一份意外收
获。一家中国企业看好诺丽茶的市场前景，希望与他
建立深度合作，承接产品的国内销售工作，并且提供
一定资金支持。“合作已经基本谈成。这样，今后我
们不需要在销售方面操太多心，而可以将精力集中在
斐济的产品生产领域，进一步提高产量、保证品质。”

陈灿言说，他已给新的合作伙伴发出“邀请
函”：“等国外疫情缓和之后，希望他们可以去斐济实
地考察，看看蓝天白云之下的诺丽果林。相信亲身感
受过斐济洁净的空气和诺丽果原生态的种植环境，他
们会对这个合作更加坚定。”

这几年，陈灿言在斐济与中国之间的往来频率越
来越高。尤其是 2018 年 11 月中国与斐济签署共建

“一带一路”合作谅解备忘录之后，在双边经贸合作
加深的暖风吹拂下，他找到越来越多发展机遇。

“通过这次进博会，我们海外华商不仅看到了中
国克服疫情影响、扩大对外开放的实力与担当，也获
得了对接商务资源、开展国际贸易的平台和渠道，这
对我们海外华商来说是一种来自祖 （籍） 国的强大有
力的支持。”满载而归的陈灿言已经迫不及待地筹划
下一次参展：“明年进博会，我们肯定还会来，而且
要申请更大面积的展厅，带来更多斐济的特色产品。”

新西兰华商夏阳：

“从展商变投资商”

奶粉、奶昔、蜂蜜、面膜、绵羊油、硫磺皂、保
健品、矿泉水、葡萄酒……进博会期间，在108平方
米的新西兰AFC集团展厅内，琳琅满目的产品不断吸
引采购商们驻足参观。

“这已经是我们第三年受邀参加进博会了，参展
商品越来越多，展厅面积越来越大。这次，我们不仅
带来自己公司的产品，还邀请多家新西兰当地企业共
同参展。”新西兰AFC集团董事局主席夏阳已是进博
会上的“老朋友”。今年，他在展会上又多了一个新
身份：《云食界》5G国际食品城董事长。

“‘云食界’是一个专注于食品领域的 B2B全域电
商平台，在此次进博会期间首次上线。主播通过 720
度虚拟展厅，链接国外产地、展馆、采购商和消费者，为
进口食品进入中国市场实现‘云对接’、‘云签约’，帮助
参展企业扩大销路，增加销量，减低交易成本。”作为这
个电商平台的动议人和投资者，夏阳说，自己的动力来
自中国市场的巨大规模，也来自中国5G技术的快速发
展。“只有在 5G 技术条件下，VR 全景才能流畅实现。
而目前，在中国，我们才能更好地做成这件事。”

展会期间，在AFC集团的展厅现场，主播们每天都
会利用“云食界”电商平台进行多场直播活动。通过

“云逛展”，采购商即便不到现场，也能“云订货”达成交
易，消费者同样可以“跨境”购买各种进口食品。

直播效果直观可见。“据我了解，新西兰的企业
通过‘云食界’电商平台已经签下超过 1000 万美元
的订单，其他国家企业签下的订单超过 3000 万美
元。”夏阳说，通过电商直播B2B+B2C的新模式，为
进博会参展商、采购商、中国消费者及广大企业服务
赋能，正是这个电商平台的目的与意义。

第三届进博会结束之后，“云食界”电商平台还
将继续在线“营业”。接下来，夏阳打算借助在安徽
投资打造的进口食品产业园，形成线上平台与线下产
业园融合互动，充分发挥进博会的平台效应，助力全
球食品产业更好地进入中国市场。

“正如习近平主席所说，经过 3 年发展，进博会
让展品变商品、让展商变投资商，交流创意和理念，
联通中国和世界，成为国际采购、投资促进、人文交
流、开放合作的四大平台，成为全球共享的国际公共
产品。如今，我们不仅希望继续做进博会的参与者、

受益者，也希望成为投资者、助力者，为放大进博会
溢出效应、促进中外贸易贡献自己的力量。”夏阳说。

美国华商蒋勇：

“明年100%会再参加”

“从 11月 1日开始，我就调整了作息时间，晚上
办公，和中国的同事随时交流沟通。”美国寇菲护肤
品公司总裁蒋勇笑言，虽然因为疫情无法回中国参加
进博会，但他已将生物钟调到“北京时间”，并且通
过云平台和微信公号，随时关注进博会的最新消息。

蒋勇是进博会的忠实“粉丝”。从第一届起，每
年他都早早报名参加，提前很久便与同事商量参展产
品、展台布置等各项工作。今年，他的公司在进博会
上推出了两款新研发的护肤产品。“把进博会作为新
产品的首发平台，这已成为我们公司近两年的惯例，
从中也可看出我们对进博会的重视。”蒋勇说。

重视源自这个平台的神奇“魔力”。蒋勇还记
得，参加第一届进博会时，中国市场的销售额仅占公
司总销售额的20%左右，而如今，这个数字已攀升到
接近50%，几乎等于公司在美国、欧洲、日韩等其他
市场的销售额总和。

“正如习近平主席在本届进博会开幕式上所说，
让中国市场成为世界的市场、共享的市场、大家的市
场。我们公司在中国的快速发展正是得益于中国向世
界敞开大门，并且越开越大。”蒋勇说。

其实，疫情发生之后，蒋勇虽然坚持推进参展的准
备工作，但内心也有过忐忑：“还会有人去展会现场吗？”
开展之后，现场同事传来的消息让他吃了“定心丸”：“场
面非常热闹，人不仅很多，而且采购商素质很高，大家都
抱着真诚的合作意愿，并不只是来看个热闹。”

不仅如此，区别于往年前来洽谈合作的多是民营
企业，今年一些大型国企主动向蒋勇的公司抛出“橄
榄枝”。“这是一个很好的迹象，也是进博会带给我们
的积极变化，说明通过参加历届进博会，我们不仅拓
展了市场，也提高了品牌影响力。”对蒋勇来说，在
疫情重创美国经济，公司在美国市场的业务遭遇冲击
的当下，中国市场的这些积极信号犹如刺破阴霾的阳
光，给他带来更多希望。

“未来，我们不仅会继续深耕中国市场，还打算把
一些研究机构也搬到中国。目前，我们已经与中科院
几家研究所建立合作，开展生发、护肤等相关产品的研
发。与我们有合作关系的几家美国企业也有类似想
法，希望把生产车间搬到中国。因为中国市场太大了，
对我们的发展太重要了。”蒋勇说。至于明年是否还会
参加进博会，他回答得毫不犹豫：“那是毋庸置疑的事，
100%会再参加！”
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11月10日，为期6天的第三届中国国际进口博览会在上海落下帷幕。尽管新
冠肺炎疫情阴影依旧笼罩全球，但今年的进博会不仅如期举行，而且相比以往，
展览规模更大、展区设置更优、展商质量更高、交易平台更多，为国际贸易乃至
全球经济注入一股极为宝贵的信心与动力。

“四叶草”展馆外，无论是参展商，还是采购商，人人脸上都洋溢着满载而归
的笑容。在这其中，包括一个多年来活跃于中外国际贸易舞台的群体——海外华
商。在中国不断扩大开放的浪潮中，他们从未缺席，既抓住机遇，享受中国市场
的巨大红利，也发挥优势，为中外经贸往来穿针引线。今年的进博会同样如此。
虽然疫情冲击猛烈，但海外华商并未停下融入中国市场、推动中外交流的步伐。
他们凭借敏锐的目光，顺应新潮流，把握新趋势，在进博会的广阔平台上，带回
满满收获，也尽情施展他们的智慧与才能。

在第三届进博会闭幕之际，本报记者采访多位参展华商，听他们讲述“进博
会故事”，同他们一起感受中国市场开放包容的魄力与魅力。

侨 界 关 注
题图：第三届中国

国际进口博览会举办地
国家会展中心。

严大明摄
（人民视觉）

◀新 西 兰 AFC 集
团 董 事 局 主 席 夏 阳

（左） 在第三届进博会
上接受媒体采访。

▼比利时华商、高
洛会集团董事长傅伯弟

（左）和法国合作伙伴在
第三届进博会上合影。

▲斐济诺丽茶有限公司董事
长陈灿言在第三届进博会上展示
参展商品。

◀美国寇菲护肤品公司总裁
蒋勇的同事们在第三届进博会的
展位现场合影。
（除署名外均为受访者供图）


